



PERIÓDICO SEMANAL LITERARIO

Redacción y Administración: San Cristóbal, 12; Sueca.

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

Número suelto
10 céntimos

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
En Sueca, 60 céntimos trimestre.
Fuera, 85 " "
(PAGO ADELANTADO)

Número atrasado
15 céntimos

CRONICA CIENTIFICA

LOS COMETAS

Ya queda indicado que aunque los cometas se presenten aparentemente con irregularidad y sin guardar relación con los demás cuerpos celestes, están sugetos como todos ellos á las leyes generales de la mecánica astronómica. A Newton cabe la gloria de haber aplicado estas leyes á los movimientos de los cometas, acabando con los sistemas fantásticos y arbitrarios que hasta su tiempo habían dominado, y ya desde entonces se les viene considerando como astros que ya de un modo definitivo ó accidental pertenecen á nuestro sistema solar, esto es, que giran alrededor del sol, lo mismo exactamente que lo hacen los planetas Venus, Júpiter, la misma tierra, etcétera, observando en sus revoluciones las mismas leyes que aquéllos y describiendo órbitas elípticas, en uno de cuyos focos se halla situado el sol. Sin embargo, hay que señalar

diferencias capitales entre unos y otros, y la primera que salta á la vista es la prolongación extraordinaria de las elipses que recorren. Así como las órbitas de los planetas se diferencian poco de un círculo, lo cual hace que más ó menos cerca del sol, los tengamos á la vista siempre que atraviesan durante la noche nuestro hemisferio celeste, las órbitas de los cometas son elipses tan excesivamente prolongadas por su eje mayor que solamente cuando se aproximan al vértice más cercano al sol es cuando se hacen visibles, y al alejarse penetran en regiones del espacio tan distantes de la tierra, que resultan invisibles para nosotros hasta su retorno, que tiene lugar en plazos variadísimos, según son las extensiones de sus órbitas, así que hay cometas como el de Encke que regresa cada 3 años y una fracción, y los hay que tardan cientos y miles de años.

Otra de las diferencias que son de notar entre los cometas y los demás astros de nuestro sistema, se refiere al espacio ó lugar del cielo por donde tienen trazado su camino. Sabido es que las órbitas de los planetas, con-

tando entre ellos naturalmente á la tierra, están encerradas en una estrecha faja del cielo llamada zodiaco, de manera que cuando á simple vista observamos la marcha de algunos de ellos, como actualmente podemos hacerlo con Venus y Marte, siempre los distinguiremos dentro del espacio marcado por las constelaciones zodiacales que forman una zona de pocos grados de anchura que va de oriente á occidente. En cambio las órbitas cometarias figuran trazadas en todas direcciones, y así pueden verse aparecer en todos los puntos del cielo y cruzar todas las constelaciones.

Además, en la dirección de su marcha también puede verse que la de los planetas todos es invariablemente de O. á E., ó sea lo que en astronomía se llama movimiento directo, mientras que los cometas tan pronto los vemos moverse en sentido directo como en el retrógrado, ó sea de E. á O.

Resulta, pues, para los cometas tanta aparente libertad y tanta efectiva diversidad, así en la extensión de sus órbitas como en su situación y en la dirección de sus movimientos, que no es extraño que por espacio de muchos años los astrónomos hayan andado desorientados en el estudio de estos cuerpos, que efectivamente no parecían obedecer á ninguna de las leyes conocidas.

Apesar de que los caracteres enunciados distinguen perfectamente á los cometas y el apreciarlos está al alcance de cualquiera que se fije algo en la materia, la cualidad que les da más relieve, aquella por la que son reconocidos como tales por el vulgo en general, se refiere á las formas especiales que comunmente revisten, muy distintas de las que ofrecen las demás estrellas, pues aunque en algunos casos pueden confundirse con ellas, lo más general es que se manifiesten como un núcleo más ó menos brillante, rodeado de una nebulosidad llamada corona ó cabellera, unas veces circular otras ovoidea, y seguidos por la parte opuesta al sol de una prolongación luminosa llamada cola, que afecta las formas y luminosidades más variadas, no solo en los varios cometas, sino en uno mismo, según las diferentes fases de su visibilidad y su mayor

ó menor proximidad al sol, siendo por lo general tanto más extensas y brillantes las colas cuanto mayor es aquella proximidad y extinguiéndose hasta desaparecer por completo cuando van alejándose de aquel astro.

Para no dar excesiva extensión á este artículo robando lugar en el periódico á otros trabajos más amenos y agradables á los lectores, dejo para otro seguir ocupándome de las restantes particularidades de los cometas.

DANIEL CABEDO

EXTRANGERISMO

Con motivo de los extraviados juicios que se emiten en el extranjero respecto de nuestra campaña de Melilla, ha surgido en algunos de nuestros más patriotas escritores la idea de que se levante la opinión pública y se limite no solo á protestar de la injusticia con que fuera se nos trata, sino á exigir que se cierren nuestras puertas á toda influencia extraña que nos sea perjudicial y que no hayamos reclamado.

En realidad tiempo es ya de que pensemos en la adopción de procedimientos que á ese objetivo se dirijan y de que abandonemos ese estragante prurito de hablar mal á ton-tas y á locas de nuestro país y de no encontrar bueno ni aprovechable sino lo que procede del extranjero.

Ciertamente, por doloroso que sea el confesarlo, que aquí en España todo se ha ido extranjerizando. Hemos perdido en nuestra manera de ser y de conducirnos los caracteres más genuinamente nacionales. Hasta el idioma ha introducido en su uso modificaciones de palabras del extranjero recogidas; y hasta las diversiones han cambiado, admitiendo y celebrando las extravagancias extranjeras en la mayor parte, diametralmente opuestas á nuestras costumbres.

No han sido las leyes las que menos se han librado de esa invasión, y testimonios de ello el abundamiento de disposiciones que pugnan con la índole verdadera del estado social español.

Hagamos punto final en ese prurito. Retrocedamos en el camino que vamos siguiendo; y persuadidos, como debemos estarlo con justicia, con razón y por patriotismo, de que en España hay mucho bueno que es necesario conservar á toda costa, y no solo conservar,

sino
tros
cuan
pued
en de

C
cuyos
lo pod
ellos
das la
que se
tras c
cialme
dad y
to sea
extran
venció
en nue
bierno
avisado
cretos y
nan en
política

For
así no p
racional
un día
flexión,
preciso
mente p
da uno
cunstan
giendo o
acción r
tor, que
coronar
buye con
debe pre
tro, aunq
para dich

DE LITE

OO

En van
queriendo
que al esc
se esculpí

No agite
que á tus
y si breves
avivando l

Los mist
cuando mu

sino fomentar y difundir, apartemos de nuestros escojimientos, en todo orden de cosas, cuanto del extranjero se nos proponga que pueda redundar en desmérito de lo nuestro ó en desprestigio de la dignidad nacional.

Conformes nosotros con esos escritores en cuyos sentimientos ha hecho presa el estímulo poderosísimo del patriotismo, creemos con ellos llegada la hora de poner un dique á todas las influencias del exterior, no solo á las que se contraigan á nuestra cultura y a nuestras costumbres, sino también y muy especialmente á las que recen con nuestra actividad y con nuestra vida, impidiendo en cuanto sea posible el hacerlo, la monopolización extranjera de nuestras industrias y su intervención naturalmente egoísta y pretensiosa en nuestras empresas, á la vez que á los Gobiernos habremos de excitar para que estén avisados y preparados contra los atisbos secretos y misteriosos que aviesamente funcionan en la dirección y desenvolvimiento de la política nacional.

Forzoso es concluir con todo eso, ó ya que así nó pueda ser, reducirlo á las proporciones racionales y convenientes. No es obra esta de un día ni de dos. Ha de menester tiempo, reflexión, estudio, labor y constancia; pero es preciso dar comienzo á esa obra eminentemente patriótica, á la cual debemos todos, cada uno en su esfera, condición, aptitud y circunstancias, contribuir decididamente, exigiendo que así lo hagan los Gobiernos cuya acción represente en esa obra el principal factor, que llevará muchísimo adelantado para coronarla, si cada uno en su particular contribuye con perseverancia y le presta, como se le debe prestar, incondicional apoyo. El nuestro, aunque humilde, no ha de faltarle á quien para dicho objeto nos lo reclame.

DE LITERATURA

COSAS DE MISTERIO

En vano zarandeas el abanico queriendo que la brisa te ofrezca un beso, que al escribir mis versos en sus varillas, se esculpieron ardores que fragua el pecho.

No agites con vaivenes ese abanico, que á tus frescas mejillas subirá el fuego, y si breves impulsos le dá tu mano, avivando la llama, peligrá incendio.

Los misterios que encierran tales encantos, cuando muera, tu sola, podrás saberlos.....

Al refrescar la brisa tu pura frente gimiendo por mi alma, dirá el secreto.

J. LLOPIS ESCRIVÁ

QUISIERA.....

Quisiera ser niño, quisiera ser niño, con rubias melenas, alegre y risueño, sin penas que aflijen, sin glorias, sin nada que turbara el alma tan solo un momento.

Quisiera ser niño tal como lo fui antes, llevar de ilusiones el pecho repleto, un sueño inconsciente sería mi vida, con todo el encanto de un sueño muy bello.

Así como vivo, se esfuma la dicha entre las negruras de un fiero tormento, girones del alma que atrás fui dejando, de sudario sirven á mis pensamientos.

Quisiera, quisiera volver al pasado, al niño inconsciente, feliz y risueño, sin penas que aflijen, sin glorias, sin nada que turbara el alma tan solo un momento.

EL TROVADOR LICURGO

LLORAR Y REIR

Este mundo es un fandango y el que nó lo baila es un tonto. Esto dicen de él los que gozan.

Este mundo es un valle de lágrimas. Esto dicen de él los que sufren.

Ni los unos ni los otros están en absoluto en lo cierto, pues tanto las alegrías como los pesares turnan y se hacen sentir simultáneamente, sin sujeción á reglas fijas, ni á combinaciones de ningún género,

Si todos los que sufren sufrieran siempre é invariablemente; ó si todos los que gozan gozaren también siempre y sin alteración, entonces podríamos asentir con los que se expresan en cualquiera de los dos sentidos. Pero nó siendo así, nó puede asegurarse ni que el mundo sea un semillero de pesares, porque los tengan algunos, sea el que fuese el tiempo de su duración, ni un lugar de satisfacciones, porque de ellas disfruten ó aparenten disfrutar aquellos que en salón de baile lo convierten. Esto independiente de que los juicios que se forman de este asunto suelen ir equivocada-

dos, en razón á que por lo común se ajustan á las apariencias y al cristal por donde miran, empañado por el desconocimiento de las interioridades y detalles de los que juzgan.

Examinemos, siquiera sea ligera y superficialmente la cuestión, y deduzcamos lo que lógicamente puede deducirse del embrollo que á nuestro examen se presenta y que nos ha servido de fundamento para la exposición de nuestras opiniones acerca de este particular.

La miseria, la decrepitud, las dolencias, los contratiempos, etc., son los poderosos motivos de los que sufren.

La abundancia, la juventud, la robustez y la suerte consecuentemente favorable, los factores de los que gozan.

Ahora bien: como es sumamente difícil que concurren todas las circunstancias en cada uno de esos dos casos, resulta que muchas veces sufre el que creemos que goza, ó goza el que suponíamos que debía sufrir.

La miseria, por ejemplo, rodea á una familia; pero en cambio la juventud anima á los que la componen; la robustez los blindo contra todo género de inclemencias; y la ausencia de disgustos los mantiene en buen humor. Aparecen, pues, compensados los rigores de la primera con el valimiento de los segundos, y resulta de esa compensación que la balanza se inclina más á lo favorable que á lo adverso, y que debiendo ser considerados como infelices pobladores del valle de lágrimas los que en ese caso se encuentran, son objeto de envidia de algunos que por dichosos pasan.

La abundancia, por el contrario, reina en aquel otro hogar; pero la ancianidad de los que en él habitan, ó las dolencias que les aquejan, amen de los disgustos que por H ó B reciben á menudo, les impiden el disfrutar con gusto de esa abundancia, y por consiguiente de tomar parte en la danza mundanal.

Semejante involucración de términos en todos los problemas de la vida social hace que no puedan ser nunca exactas las consecuencias del planteo, ni por lo tanto fijos sus resultados.

Puede, pues, decirse sin violentar la argumentación que, salvo rarísimas excepciones, que si se apura mucho la materia tampoco existen, porque aun suponiendo la posesión sin regateo de abundancia, juventud, robustez y suerte, la continuación é invariabilidad de esa vida llega á producir el hastío que satura de algo desagradable el ambiente de felicidad de que parecía estar rodeada, nadie es ni completamente feliz, ni completamente desgraciado.

En su consecuencia, el mundo ni es un fandango ni un valle de lágrimas. Es lo que tiene que ser y nada más: lugar de peregrinación laboriosa y accidentada, donde lo mismo se ríe que se llora; y donde solo son felices hasta el límite en que puede serse, los que sin remordimientos que acudan á su conciencia, se dan por satisfechos con lo que tienen y procuran conservarlo si es bueno, y si malo hacerlo pasajero, é infelices los que abrumados por secretos acusadores de malas acciones y descontentadizos, se revelan contra lo que la suerte les ha deparado, sin cuidarse de hacer lo menos penosa posible la situación en que se encuentren.

Ricos y pobres; nobles y plebeyos; sabios é ignorantes; magnates y sirvientes, todos sin excepción tienen sus alegrías y sus pesares. Codiciar las primeras es muy natural, alcanzarlas en toda su plenitud y en todo el transcurso de la existencia eso es imposible. Oponerse al recibimiento de los segundos es una temeridad: dejarlos de tener, apesar de esa oposición imposible también.

Procuremos, pues, las primeras con templanza y moderación y soportemos los segundos con entereza y con paciencia, y de esta suerte ni fandanguearemos siendo objeto de risa, ni lloraremos hasta el punto de hacernos insoportables para los que hayan de consolarnos, sin olvidar, para no incurrir en ridícula soberbia, ni en lamentable flaqueza que ni la dicha ni el infortunio, son imperdurables.

M. PIDALLA

L' arribada dels vensuts

(Conclusión)

D' un d' ells, els germans,
el besen, el abressen li apreten les mans;
y en veu afijida,
y en veu apagada,
el cor li desgarren en atra ferida
al dirli:—la mare ya l' hem soterrada.....

L' abuelo endolat
pregunta es que passen si es cert q' un soldat
més brau que les fieres, morí en la trinjera
el cos enrotllat
en una bandera.

Y el vell vensedor, cansat ya de vore
que no li contesten, pensivol, se 'n và.
y li diu un angel besantli la mà,
¡abuelo, no plores!

La mare amorosa que sempre 'n ensomi mi-
(raba 'l perill)

«Yo de nadie soy padrino
Pero digo lo que siento.

«Sin duda buscando vas,
Aquel *jabali tan bravo*
Que habitó aquí tiempo atrás,
Y si en morir tarda más,
Nos deja sin solo un clavo.

«Tal vez entre este *romero*
Y entre estas *flores de lis*
Busqueis tú y tu compañero
Aquel animal tan fiero
Que fué el terror del país.

«Si vuestros *nobles* afanes,
(Y en algo mi opinión fundo)
Hijos son de los desmanes,
Que hoy condenan cuantos canes
Y gatos hay en el mundo.

«Pero al pobre *ratoncillo*,
A quien de encontrar acabo
Moviendo ligero el rabo
A la sombra de un tomillo,
Ni le culpo ni le alabo.

«¿Y en qué se apoya esa duda
Que así te pone en un potro?
Añadió con voz sañuda
El perro que al gato ayuda.
«Te lo diré, dijo el otro.»

«Desde que se encuentra aquí,
Ni en sembrados ni en cosechas
Meter el diente aún le vi;
Hay sospechas, eso sí,
Pero son solo sospechas,

«No faltan ciertos recelos
De que algo más adelante,
En creciéndole los pelos,
Siga el ejemplo constante
De su padre y sus abuelos.

«Quizá desoyendo el grito
De la población completa,
En tal hondura se meta,

Que quiera verle proscrito
El mismo que hoy le respeta.

«Tal vez, si aquí vive y crece,
Olvide lo que le importa
Manteniéndose en sus trece,
A pesar de lo que ofrece
Su cola que aún es muy corta.

«Quizá esa *ratonil* carga,
Que nuestras chozas asedia
Y nuestros quesos embarga,
Ni una ventaja ni media
Logre, al tenerla más larga.

«Entonces.... mas no lo espero,
Si sucede esto que digo,
Le aseguro, buen amigo,
Que no serás tú el primero
Que ha de pedir su castigo.

«Mas hoy no hay motivo fuerte-
Ni causa, al menos sabida,
Para procurar la muerte
De quien en su nueva suerte
Dió apenas señas de vida.»

Muy metafísico estás»
Dijo el gato algo confuso
Y dando un salto hacia atrás
Y el alano le repuso:
«Pues debo decirte aún más:

«Ya ves que soy perro viejo,
Y en mi persona paciente
No hay más moneda corriente
Que la que gana el pellejo.
Con el sudor de su frente.

«Siempre en bosques y dehesas
Habito, como reparas,
Y hablando á palmos ó á varas,
Aunque aquí estén muy espesas,
Me gustan las cosas claras.

«Por eso, haciendo justicia.
Al celo y desinterés
Con que mneves hoy los pies,

Quiero darte una noticia,
Y la tal noticia es:

«Que el Pueblo de esta ribera,
Con quien estoy siempre en tratos
Y en amistad verdadera,
Aunque al ratón no venera,
Tampoco adora á los gatos.

«Pues saben bien estas gentes,
Por más que bufes y gruñas,
O de cólera rebientes,
Que si aquel tiene sus dientes,
Los otros tienen tus uñas.»

Dijo: y saliéndose ufano
De aquella verbal pelea,
Tomando el hacha en la mano,
Volvió á entrar en su tarea
El misero y triste alano.

Mientras con presteza suma
Los dos venturosos socios,
Respirando hiél y espuma,
Corrieron tras los negocios
Que alcanzó después mi pluma.

Y que son, lector, tan raros
Y de un precio tan tremendo,
Que, amigo, según comprendo,
No han de parecerse caros
Por el que yo te los vendo.

SEGUNDA EPÍSTOLA

DEL

Sueco á sus Paisanos

Madrid 16 de Noviembre de 1844

«Si esto es de España la Corte,
Más vale vivir, ó Suecos,
En los países del Norte,
O en las costas de Marruecos.»

Cosa de casa.

También yo me encuentro todavía *in stato quo*. O las musas callan, ó yo no las oigo, que es lo más probable. ¿Y qué hacer? No hay otro remedio que el de volver á las andadas; porque al fin y al cabo mis pretensiones son muy sencillas. Redúcense únicamente á que me entendais, y como esto se logre,

Me importa, amigos, un pito,
Que algún Cervantes novel,
Cuando lea este papel,
Diga que está mal escrito.

Por otra parte, son tan raras hoy días las cosas que se hacen bien, que casi estoy por deciros no seré yo el único que haga mala letra; y esto, aunque no me disculpe, al menos me consuela, mayormente cuando militan en mi favor, entre otras muchas cosas, los chapuzos bautismales, que he recibido, como sabéis, en las aguas del Júcar, aguas nada á propósito por cierto, para fertilizar con su riego el cultivo del arte caligráfico.

Pero dejando á los críticos ejercer á sus anchuras el incontrastable derecho que sobre nuestras medianías les concede su privilegiada inteligencia; y renunciando á pesar de sus anatemas á esas galantes y simbólicas frases de la diplomacia cortesana, hablemos nosotros en confianza, entendámonos, y vengamos si os parece, al objeto único y exclusivo de la presente epístola.

Pues siendo la ocasión calva,
Según dice cierto autor,
No es de diestro cazador
Gastar la pólvora en salva.

Y bien, ¿qué quereis que os diga? Son tantas y tan repetidas las interpelaciones que continuamente me estais dirigiendo, que no es fácil seguirus por el intrincado laberinto de vuestra impertinente curiosidad. Sin embargo, procuraré ver si me es posible dejarla satisfecha con estas once letras:—«*nada de bueno.*» —He aquí trazado en compendio, asáz breve por cierto, el programa de mi contestación universal—«*nada de bueno.*»

Todo sigue por el trillado sendero de las esperanzas. Eso sí: confianza no falta, en Dios por supuesto, que en los hombres ya es otra cosa:

Porque no debe olvidarse
Son muchos los pareceres,
Que hoy reprueban el fiarse
Ni de hombres, ni de mujeres.

La enferma, por quien con tanto ahinco

me pr
es poc
ha vist
sufrido
hemen
pace. E
simulta
los mie
propian
efectos,
á veces
se á la
Valenci
nadame
crisis: v
Lo p
está imp
cando lo
cáleulos
si la pok
ca es mí
ciones in
acerca de
Sin dud
la justifi
que aun
cusables

Si
Si
Cu

¿Crear
llega á tal
entre los
han podid
plan ni m
hay más c
que contin
enferma se
lo más gra
desvelan (s
blecimiento
blamos de
amputación
evitar el con
duda, les p
esta medida
desastrosos:
condicional
de la fábula
ran la oport
que resalte
ciencia de E
trario, y asej

(1) Que s
de la enferma

in stato
igo, que
No hay
ndadas;
nes son
á que

días las
toy por
mala le-
l menos
litan en
los cha-
como sa-
la á pro-
u riego

r á sus
ue sobre
vilegia-
r de sus
s frases
nosotros
amos si
o de la

Son tan-
nes que
que no
rinto de
embar-
jarla sa-
e bueno.»
z breve
estación

o de las
en Dios
es otra

o ahinco

me preguntais, aún da señales de vida, que no es poco, atendido el fatal accidente de que se ha visto acometida no hace muchos días. Ha sufrido la infeliz un ataque nervioso tan vehemente, que si se descuida..... *requiescat in pace*. El estremecimiento fué tan convulsivo y simultáneo, que se dejó sentir en casi todos los miembros del *materno cuerpo*. Aquello fué propiamente una especie de terremoto, cuyos efectos, como sabeis muy bien, suelen notarse á veces en Madrid por ejemplo, y reproducirse á la misma hora en Barcelona, v. gr., en Valencia, Zaragoza y otras partes. Pero afortunadamente hemos salido, ya de esta funesta crisis: veremos á la otra.

Lo peor de todo es, que como la *paciente* está imposibilitada de hablar, se le van aplicando los medicamentos por congeturas, y por cálculos aproximados, es decir, á ciegas. ¡Ah! si la pobre no pudiera al menos decir ¡esta boca es mía!—¡Quién sabe entonces las revelaciones importantes que tendría que hacernos acerca de su enfermedad, y de sus enfermos! Sin duda alguna aparecería completamente la justificada falacia de la ciencia de curar: bien que aun así tenemos de sobra pruebas irrecusables de ello—

Que en consultas de Galenos,
Si son tres los concurrentes,
Siempre se ven cuando menos.....
Cuatro votos diferentes (1).

¿Creeríais vosotros, á no decirlo yo, que llega á tal punto la discordancia de pareceres entre los *argos* de su cabecera, que todavía no han podido ponerse de acuerdo en ningún plan ni método curativo? Sin embargo, nada hay más cierto, á no ser la probabilidad de que continúen del mismo modo hasta que á la *enferma* se la lleve..... el Supremo Hacedor. Y lo más gracioso es que todos se afanan, y se desvelan (según dicen), por su pronto restablecimiento. Muchos (por supuesto que hablamos de los físicos en cuestión) están por la amputación de los miembros ulcerados para evitar el contagio: y otros, más compasivos sin duda, les parece demasiado cruel y arriesgada esta medida, y prevén de ella un resultado desastroso: hay también quien la aprueba condicionalmente, suponiendo como la zorra de la fábula *«que están verdes todavía»* y esperan la oportunidad; y no faltan algunos, para que resalte más lo erróneo y vacilante de la ciencia de Hipócrates, que alegan todo lo contrario, y aseguran rotundamente que ha pasa-

(1) Que son los tres de los consultores, y el de la enfermedad.

do ya la época de la operación, y que la intensidad del frío, que se nos viene encima, perjudicaría ahora de una manera lamentable el éxito de la más pequeña incisión. A todo esto la *paciente*, lo que os he dicho antes, calla, y se pone peor—

Ya se ve, de esa manera
No es extraño, que *estos chicos*
Le encajen en los hocicos
El cementerio á cualquiera.

En fin, vosotros no perdais lo que otros encuentran con tanta facilidad, quiero decir, las esperanzas: que de menos nos hizo Dios, y á veces cuando más ageno de facilidades se encuentra en este valle de lágrimas un misero ciudadano, mejor suele entrarsele de repente *La Fortuna* por su casa, como me sucedió á mí antes de ayer (1). Y no es broma: por más señas que las musas se compadecieron de vuestro paisano en aquel instante, sacándole del compromiso, que tan distinguida visita le ocasionaba, con una felicitación á la huésped, cuyas semi-poéticas estrofas concluían, si no me engaño, de esta manera:

Crece más que el alto cedro,
Hasta que al fin participe
De tu tronco San Felipe,
Y de tus ramas..... San Pedro.

De cuyo santo apóstol os aconsejo seáis siempre acérrimos partidarios políticos, acatando sumisamente la bandera que le plazca enarbolar, á fin de que cuando los médicos de nuestra terrena patria os propinen, como acostumbra, el pasaporte para la celestial, encontreis espeditas las puertas de aquel envidiable congreso, en cuyos escaños os desea, (lo más tarde posible) voto y asiento quien lo tiene por ahora en otros menos angelicales, y se repite humanamente vuestro amigo sincero é invariable compatriota.

El Sueco.

P. D. De noticias no os digo nada. Todo va bien, gracias á Dios.

(1) Con el periódico que bajo este epígrafe se publica con mucha aceptación en San Felipe de Játiva, y cuyos redactores han tenido la bondad de mandármelo *gratis*.

LA COALICIÓN

El Perro y el Gato

FÁBULA CONTEMPORANEA

TERCERA PARTE

Querido lector:

Ya está aquí otra vez la rata,
Mas ¡por vida del dios Marte!
Que no sé cómo contarte
Las cosas de que se trata
En esta tercera parte.

Y no es porque miedo tenga
De escribir los hechos claros,
Aunque á comprarlos venga
Por seis cuartos los obtenga
Y á mí me cuesten más caros;

Sino que siento en el alma
Que cuando entre horas fatales
Espero la de la calma,
Tejiendo mi mártir palma
Con fábulas de animales,

Logre tan fatal criterio
Quien con dos pies tierra pisa,
Que, viendo en todo un misterio,
Que era tomar por lo serio
Lo que es objeto de risa.

Pero en fin, si he de hacer caso
De esos *curiosos parlantes*,
Que obstruyen doquier el paso
Al idioma del Parnaso
Y á la lengua de Cervantes,

Entonces sucedería
Que nunca os diera una muestra,
Ni en prosa ni en poesía,
De lo que la pluma mía
Tiene por opinión vuestra.

Y como á mí, antes que todo,

Aunque de otras faltas peco,
Me pone ufano y muy hueco
El sobrenombre ó apodo
Que algunos me dan de—*el Sueco*.

Sin faltar á esta consigna,
En que vi siempre mi gloria
Y vuestra atención benigna,
Con pluma torpe ó maligna,
Voy á seguir nuestra historia.

Quedámonos, si no hay yerro
En la cuenta que ahora saco,
Al fin del tiro sin taco,
Que contra el gato y el perro
Disparó el otro más flaco,

Mientras que el ratón de *marras*
Sin mostrar un grande afán
Por huir de entrambas garras,
Durmióse bajo unas parras
Que llenas de uvas están.

Y que, según opiniones
De quien tuvo igual apuro,
En distintas ocasiones
Fueron ya un techo seguro
Para otros varios ratones.

En fin, quedóse dormido
Que es lo que saber importa;
Y mientras da allí tendido
Alguno que otro *ronquido*
De otra importancia no corta:

Y mientras que el perro y gato
Andan siempre dél en pos,
Ejercitando el olfato
Por esos trigos de Dios,
Con arreglo á su contrato;

No será gran imprudencia,
Aunque á todos bien no cuadre,
Analizar su existencia
Buscando por consecuencia
La de su abuelo y su padre.

Y ello me parece á mí
Tan en razón y orden puesto,

y dies
al fill
al vor
d' ang
y en v
malalt
li resa
Del ne
ya torn
aquell
y hui
en care
y en ll
pregon
d' aque
ó de la
besarem
Vensuta
sens arr
els cors
aplegue
els repa
¡Ya pass
¡Ya pass

DE LA I
AY

Extracto
bre últi
Leida
bada.
El Ay
la corresp
lación de
Caja Mun
Se tom
Pago d
misión de
Dar lic
elear dos
su pertene
de Valenci
A Agus
formar la f
lle de San
Concede
tarse de este
tario del Ay
bart, en oca
Se dió lo
municipal o
1910, acord
mesa para e

y dies y dies espera á son fill,
 al fill que no aplega,
 al vore pasar els soldats
 d' angunia y de pena la pobra s' aufega;
 y en veu tremolosa,
 malalta y plorosa,
 li resa á la Verje dels Desamparats.....
 Del negre destérro
 ya tornen els pobres soldats,
 aquells qu' al anarsen semblaren de ferro;
 y hui demacrats,
 en cares de mort
 y en llargues fileres per l' ample carrer,
 pregonen la sort,
 d' aquells qu' á l' empenta brutal del acer
 ó de la metralla,
 besaren la terra del camp de batalla.....
 Vensuts y cansats,
 sens armes, ni forses, ni honors, ni banderes,
 els cors oprimits y els caps acajats,
 apleguen en llargues fileres
 els repatriats.
 ¡Ya passa l' enterro de les calaveres!
 ¡Ya passen els hòssos sagrats!

JUAN TROVADOR

DE LA LOCALIDAD

AYUNTAMIENTO

Extracto de la sesión celebrada el día 19 de Octubre último.

Leida el acta de la anterior, quedó aprobada.

El Ayuntamiento se dió por enterado de la correspondencia oficial recibida y de la relación de ingresos y gastos verificados en la Caja Municipal durante la anterior semana.

Se tomaron los acuerdos siguientes:

Pago de facturas previo informe de la Comisión de Hacienda.

Dar licencia á D. Juan Ant.º Lliberós para elevar dos postes á la entrada del secadero de su pertenencia, sito á la salida de la puerta de Valencia.

A Agustín Peris Colomar permiso para reformar la fachada de la casa núm. 7 de la calle de San Pascual.

Conceder licencia para que pueda ausentarse de esta ciudad durante 41 días al secretario del Ayuntamiento, D. Julio Llopis Llobart, en ocasión de su matrimonio.

Se dió lectura al proyecto de presupuesto municipal ordinario de ingresos y gastos para 1910, acordándose quedara 8 días sobre la mesa para estudio.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar por el Sr. Presidente se levantó la sesión.

NOTICIAS

En los días 3 al 7 de Noviembre próximo, se celebrará en el Salón de Sesiones de la Exposición Regional de Valencia un Congreso Nacional Agrario.

A fin de dar las mayores facilidades posibles para la asistencia á ese Congreso, el Director de la Sección de Excursiones ha dispuesto un servicio de alojamiento completo por seis días, en las condiciones siguientes: Primera, 78 pesetas. 2.ª, 51 id. Y 3.ª, 36 idem, en cuyo precio va incluido carruaje de entrada y salida, servicio de equipajes hasta 30 kilos, habitación, luz, servicio, desayuno, almuerzo, comida y propinas.

Los que deseen inscribirse como congresistas, deben dirigirse por correo al Director de dicho servicio, D. Baldomero Vila, calle de Peris Valero, letras F. G. Valencia.

Según nuestros informes, el lago artificial de la izquierda del Júcar está cubierto este año de patos y fúlicas en cantidad muy crecida con respecto á años anteriores. Con este motivo se asegura que se anticipará la primera tirada.

En cuanto á la parte de la derecha, como aún están embalsadas las aguas, no puede formarse juicio acerca de la concurrencia de aves.

En este distrito no se celebrarán mañana elecciones provinciales, por no haberse presentado oposición á la candidatura propuesta. Se considerarán, por tanto, elegidos los mismos candidatos designados.

No podemos satisfacer á los que con sobrada razón y justicia nos preguntan cuándo se terminarán las obras del monumento erigido en la plaza de la Constitución en honor del ilustre vate suecano D. José Bernat y Baldoví.

De lamentar sería el que por fas ó por nefas quedase tal y como en la actualidad se encuentra.

En los exámenes á Procuradores de los Tribunales, celebrados el día 16 de los corrientes en la Excm. Audiencia Territorial de Valencia, fué declarado apto para el desempeño del cargo de Procurador judicial,

nuestro amigo y suscriptor D. Manuel Puchades Coll, cuya probidad y competencia le hacen acreedor al aprecio con que en general se le distingue.

A título de información, á la que venimos obligados los que al periodismo prestamos nuestros trabajos, damos cuenta de la formación del Gobierno que ha sustituido al que presidía D: Antonio Maura, cuya dimisión le ha sido admitida por el Rey.

El nuevo Ministerio lo componen:
 Presidencia y Gobernación, Moret.
 Hacienda, Alvarado.
 Guerra, Luque.
 Marina, Conca.
 Gracia y Justicia, Martínez del Campo.
 Instrucción Pública, Barroso.
 Fomento, Gasset.
 Estado, Pérez Caballero.

Nuestro distinguido amigo D. Julio Llopis, Secretario de este Excmo. Ayuntamiento, ha contraído hoy en Valencia matrimonio con la bella y apreciable señorita D.^a Concepción Serra, vecina de Llauri.

Damos nuestro más cumplido parabien á los desposados, deseándoles todo género de felicidades en su nuevo estado.

TIRADAS

En los días 17 y 22 de los corrientes se han celebrado en el teatro de la Paz de esta Ciudad las subastas de los puestos para las tiradas de aves acuáticas de las partidas Nuevas y Viejas de este término municipal, dando el siguiente resultado:

CORRECHOLA, CAVALL Y MALVINAR

Puesto núm. 1 á D. Sebastián Diego, por 1.600 pesetas. 2, D. Sebastián Diego, 500 ídem. 3, D. José Furió, 760 íd. 4, Salvador Caplliure, 1.575 íd. 5, D. Pablo Sapiña, 421 íd. 6, don José Herbás, 436 íd. 7, D. Bautista Piera, 728 ídem. 8, D. José A. Montó, 308 íd. 9, D. José Furió, 513 íd. 10, D. Fulgencio Ferrando, 905 ídem. 11, D. Pascual Bellido, 1.700 íd. 12, don Daniel Cuadrás, 705 íd. 13, D. José Fuster, 251 íd. 14, D. Francisco Vendrell, 601 íd. 15, don Maximo Moll, 1157 íd. 16, Reservado. 17, don Vicente Gonzalez, 710 íd. 18, D. Emilio Maté, 525 íd. 19, D. José Serrano, 418 íd. 20, don José Bellido, 175 íd. 21, D. Daniel Pérez, 120 íd. 22, D. Daniel Pérez, 326 íd. 23, D. Se-

nén Herbás, 710 íd. 24, D. Juan Boix, 1.107 ídem. 25, D. Miguel Birache, 640 íd. 26, don Camilo Aguilar, 350 íd. 27, D. José M.^a Piera, 81 íd. 28, D. Andrés Benedito, 186 íd. 29, don José A. Ferrando, 361 íd. 30, D. Daniel Pérez, 521 íd. 31, D. José Beltrán. 425 íd. 32, don José Alemany, 430 íd. 33, D. Fulgencio Ferrando, 210 íd. 34, D. Félix Piera, 81, ídem. 35, D. Sebastián Borja, 55 íd. 36, D. Domingo Espi, 57 íd. 37, D. Simeón Meliá, 151 íd. 38, don Andrés Benedito, 210 íd. 39, D. Pablo Sapiña, 86 íd. 40, D. Juan Boix, 201 íd. 41, don Sebastián Borja, 151 íd. A, D. José Perales, 501 íd. B, D. Miguel Cebolla, 426 íd. Total, 21.374 íd.

CALDERERÍA Y BASALS

Puesto núm. 1, á D. Vicente Almela, por 57 pesetas. 2, D. Julián Granell, 61 íd. 3, don Bautista Gayón, 307 íd. 4, D. Pascual Bellido, 1.000 íd. 5, D. Miguel Virache, 405 íd. 6, don Germán Ronda, 301 íd. 7, D. Juan Calbet, 1.150 íd. 8, D. Francisco Guardiola, 191 ídem. 9, D. José Mayol, 600 íd. 10, D. Ramón Climent, 217 íd. 11, D. Bautista Caplliure, 85 ídem. 12, D. Ricardo Piera, 1.501 íd. 13, don Francisco Arroyo, 1.201 íd. 14, D. Jose Ribera, 700 íd. 15, D. Fulgencio Ferrando, 156 ídem. 16, D. José Marco, 515 íd. 17, D. Vicente Carlos, 200 íd. 18, D. Vicente Aznar, 365 ídem. 19, D. José Beltrán, 175 íd. 20, D. Silvestre Serrano, 162 íd. 21, D. Diego Alonso, 30 íd. A, D. Ramón Matoses, 67 íd. Total, 9.446 íd.

Resumen comparativo con el año anterior.

MALVINAR

Año 1908, 26.627 pesetas. Año 1909, 21.374 pesetas. De menos 5.253 pesetas.

BASALS

Año 1908, 6.738 pesetas. Año 1909, 9.446 pesetas. De más 2.708 pesetas.
 Total: De menos este año, 2.545.

SECCIÓN COMERCIAL

ARROCES

Nada se adelanta y por consecuencia no puede esperarse por ahora el que mejore la situación angustiosa por que esta comarca está atravesando. Sobre este particular hemos dicho ya lo bastante sin provecho alguno.

PRECIOS

Amonquili, 22 pesetas los 100 kilos.
 Bombeta, 34 pesetas los 100 kilos.
 Bombón, 29 pesetas los 100 kilos.

30
 Al
 kilos.
 Pin
 Ha
 lla, y
 Pat
 arroba
 150 c
 De
 arroba
 Cel
 inglese
 pra, qu
 arroba.
 Cac
 32 pese
 Alg
 De
 tros pro

COL
 establ
 Prim
 carreras
 Alum
 manente
 Ab
 Noviem



24. D
 Rafael Ar
 25. Lu
 26. Ma
 27. M
 tires.
 28. Ju
 29. Vi
 30. Sá

Fiestas Re
 Octubre.
 Doming
 ria Buenav
 renta-horas

HABICHUELAS

30 pesetas los 100 kilos.

Mercado de Valencia

Alubias.—Amonquili, á 33 pesetas los 100 kilos.

Pinet, de 35 á 36.

Habas.—De 2'25 á 2'30 pesetas la varchilla, y de 23 á 23'50 los 100 kilos.

Patatas.—De Aragón, de 1'12 pesetas la arroba en los puntos productores, y de 1'30 á 1'50 en plaza.

De la Huerta, á 1 peseta 25 céntimos la arroba.

Cebollas.—Desconcertados los mercados ingleses, y por lo tanto en los precios de compra, que cierran hoy de 0'75 cénts. á 0'80 la arroba.

Cacahuets.—De la nueva cosecha de 30 á 32 pesetas los 100 kilos.

Algarrobas.—Terminada la recolección,

De 1'35 á 1'40 pesetas la arroba en los centros productores, y de 1'75 á 1'80 en plaza.

COLEGIO POLITÉCNICO

establecido en la ciudad de Sueca

Primera enseñanza gradual, bachillerato y carreras especiales.

Alumnos internos, mediopensionistas, permanente y externos.

Abrirá sus clases á primeros de Noviembre.

Sección Religiosa

DIETARIO

24. Domingo.—San Luis Bertrán y San Rafael Arcángel.

25. Lun.—San Crispín.

26. Mart.—San Evaristo.

27. Miér.—San Vicente y Compañeros Mártires.

28. Juev.—San Simón.

29. Vier.—San Narciso.

30. Sáb.—San Victoriano.

Fiestas Religiosas de la Semana del 24 al 31 de Octubre.

Domingo 24.—Diario de misas por D.^a María Buenaventura Miñana Gómez. Final de Cuarenta-horas con los ejercicios de costumbres.

Lunes 25.—Aniversario general por D. Juan Bautista Ferrer Cardona y D.^a Catalina Beltrán Baldoví.

Martes 26.—Diario de misas por D. Manuel Gómez Gómez.—Aniversario general por Antonio Viñoles Martí.

Miércoles 27.—Aniversario general por Francisca de Paula Burguera Armandis.

Jueves 28.—Los Stos. Apóstoles Simón y Judas.—Misa cantada y de 11 y 12.

En este día dará comienzo un triduo para las Hijas de María, como preparación á la fiesta de Sta. Teresa de Jesús, y consistirá en misa con lectura á las cinco y media, y seguidamente plática.

A las 3 de la tarde Via-cruis y conferencia, y á las 6 se rezará el Santo Rosario, y acto continuo sermón. Los sermones de este triduo están á cargo del R. P. Faustino Seguí, religioso franciscano.

Viernes 29.—Aniversario general por Vicenta Rodrigo Ferrer.

Sábado 30.—Fiesta á N.^a S.^a de la Buenaguía por los devotos de su barrio.

En este día principiará el Mes de las Benditas Almas del Purgatorio, y tendrá lugar á las siete de la mañana con misa, rosario y ejercicio del Mes.

Domingo 31.—La Archicofradía Teresiana celebrará su fiesta á Sta. Teresa de Jesús, con misa de Comunión general, y á las nueve la solemne con sermón que dirá el P. Faustino Seguí. Por la tarde hora con plática por el mismo Reverendo Padre.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

NACIMIENTOS.

Samuel Grau Serrano, Teresa Boronat Cerrillo, Fulgencio Ferrando Blasco, José María Aguilar Pos, José Devesa Damian, José Roselló Vendrell, José Laparra Canet.

DEFUNCIONES

Tomasa Roselló Juan, de 76 años. Vicenta María Ortells Martínez, 32 años. Josefa Collantes Cebolla 65 años. Josefa Villagrasa Rumbau, 4 años. Tomás Belenguier Ribes, 95 años. Carmen Lechiguero Cifras, 24 años.

MATRIMONIOS

Esteban Gómez Boigues, con Balbina Rubio Grau. Fermín Baldoví González, con Carmen Marqués Meseguer.

MAPAS DEL TEATRO DE LA GUERRA DEL RIFF

Acaba de recibirse en esta Imprenta, siendo su precio de venta el de una peseta.

IMP. DE SUECA DE MÁXIMO JUAN

SECCIÓN DE ANUNCIOS

¡CALVOS!

La solidez del cabello Villena es el único preparado que os convencerá por sus grandiosos resultados. Renace el cabello á los treinta dias de su uso (donde exista raiz), se desarrolla el cabello atrofiado, convirtiéndose en fuerte y hermoso. Evita la caída á las primeras fricciones, desaparece la caspa y dolor de cabeza y cura verdad y en poco tiempo, cuantas enfermedades se residencien en el cuero cabelludo.

POMADA ANTIHEMORROIDAL VILLENA

Curación radical en tres dias de las almorranas, llagas, grietas ó escoriaciones del orificio. Calmando el dolor y molestias al momento de su aplicación.

CALLICIDA VILLENA

Universalmente reconocido por sus resultados excelentes.

Es el más práctico, cómodo y económico. Infalible para toda clase de callosidades.

Estos productos se venden en todas las Droguerías y Farmacias. Al por mayor: Centros de Específicos y en la Farmacia donde se elaboran, F. GAYOSO, Arenal, 2, Madrid.

En Sueca: Farmacia Moderna del Dr. Torregrosa.

GABINETE DENTAL

DIRIGIDO POR

José M. Pavia.--Dentista

ÚNICA CLÍNICA existente en esta población, y que garantiza sus trabajos, tanto en extracciones, empastes, como en Dentaduras postizas.

Calle Sagasta, núm. 8, 1.º, izquierda.

Fabricación y Restauración

DE

Juegos de Dominó de Celuloide

DE

CLETO MARCHUET

Calle de San Vicente, n.º 8

BENIFAYO (VALENCIA)

DEPÓSITO
DE CRISTAL, LOZA Y PORCELANA
CAMAS DE HIERRO Y SOMMIERS
DE TODAS CLASES
Precios sin competencia

JOSÉ DASÍ
Plaza de S. Pedro, 2.-SUECA

HISTORIA DE SUECA
desde sus primitivos tiempos
hasta nuestros días. De venta
en este establecimiento.

SASTRERIA

DE

ANTONIO PASCUAL

TALLERES: C. DE GRACIA, 70, PRAL.
VALENCIA

Esmerada confección en trajes para caballeros y niños.

Especialidad en el corte de última moda.

PRECIOS SUMAMENTE REDUCIDOS
Calle de Gracia. 70, pral.—VALENCIA

Academia para niños y adultos

Enseñanza completa en seis meses de Lectura, Escritura y Contabilidad.

CLASES.—De 8 á 10 de la mañana una. De 10 á 12 otra. De 4 á 6 de la tarde otra, y de 6 á 8 de la noche otra. Honorarios 5 pesetas mensuales. Plaza de la Constitución, núm. 2, principal, izquierda.

DES

PAL

ntista

sta pobla-
tanto en
entaduras

erda.

ración

loide

UET

° 8

NCIA)

ELANA
MIERS

S
a

Sí
CCA

CA
mpos
venta

o.

ctura, Es-

y de 6
2, prin-

AÑ



Núme.
10 cè

CRONIC

L

En lo
dos, siqu
permite,
metas, in
entre los
chonan e
nos inves
qué son e
cielo? ¿De
sólidos ó
más soles,
astros esti
no han lle
condensac
categórica
decimos c
demás estr
acuerdo los
hora prese